

paración de los agentes de pastoral y en el intento de llevar a cabo una pastoral misionera en zonas marginadas y deprimidas.

La renovación litúrgica se hizo realidad con la puesta en vigor de los nuevos rituales, la participación más activa de los fieles en las celebraciones y las reformas de los lugares de culto, aunque se permitieron excesos «iconoclastas» y actuaciones poco respetuosas con la religiosidad popular.

En estos años postconciliares y de la transición del régimen de Franco a la Democracia, destacaron los cristianos, sacerdotes, religiosos y seculares, que lucharon por una liberación integral de las personas, reivindicando los derechos humanos y sociales, pero que, consecuentemente, originaron enfrentamientos con la autoridad civil. El Obispo por su parte se mostró siempre cercano, dialogante y solidario. Su mediación fue eficaz en algunos conflictos, como en el caso de la empresa de Transportes de pasajeros que se solucionó con la creación de la Cooperativa Salcai.

Pero el acontecimiento más relevante y polémico por su repercusión en la sociedad y por la oposición del Gobierno Civil, fue el Estudio Socio Pastoral que Infantes encargó realizar a raíz de la Asamblea Conjunta de Obispos y Sacerdotes de Madrid en 1971. El 22 de Octubre de 1972 se celebró la Asamblea inaugural para presentar el trabajo asistiendo mil doscientas personas, pero no pudo celebrarse la Asamblea final en 1975 por prohibición gubernativa. En medio de un clima muy tenso, se promulgaron las conclusiones de la Asamblea en el mes de Septiembre.

Infantes Florido puede considerarse justamente como pionero del Movimiento Ecuménico en España. Consciente de la importancia del turismo en las islas, en gran parte procedente de países nórdicos no católicos, fomentó el diálogo con los hermanos separados y la Semana de Oración por la Unidad y levantó el Templo Ecuménico de la Playa del Inglés, en el Sur de Gran Canaria, sin duda su obra emblemática, que fue inaugurado en 1971.

La Diócesis se vio afectada, como toda la Iglesia, por la renovación y crisis del Clero. Esta crisis se puso de manifiesto en las secularizaciones de sacerdotes y, sobre todo, en la división del Consejo del Presbiterio y su disolución en 1975. No obstante, como dato positivo hay que consignar la celebración de varias Asambleas sacerdotales y la organización de cursos de actualización teológica. La decisión más polémica y arriesgada fue el traslado del Seminario Mayor a Granada en 1969, experiencia que fue breve, ya que en 1973 regresó a la Diócesis al crearse el Centro de Estudios Superiores de Teología. En 1975 el Centro se incorporó como afiliado a la Universidad Pontificia de Comillas. Infantes creó también el Instituto de Derecho Matrimonial.

Otros hechos significativos de su pontificado fueron:

- Creación de una sección autónoma del Patronato de San José Artesano para la construcción de viviendas sociales benéficas en Lomo Blanco (1968).
- Visita del Obispo a los aparceros del Sur y cartas pastorales afrontando la problemática social (1969).
- Primera Visita Pastoral y cartas pastorales sobre la vivienda y la Iglesia Pobre (1970).
- Creación del Colegio de Arciprestes (1971).